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山东大学长三角校友聚创联谊会举行。本次活动 8月 3日在苏州举

办，主题为“聚创齐鲁、聚创山大”。校长樊丽明出席活动并讲话。她

表示，学校一直以来非常重视校友工作，非常感谢校友们对母校的支

持。山东大学长三角校友会联盟主席王群力在致辞中感谢学校长期以来

对校友的支持和帮助。随后，长三角地区各校友会代表上台向全国、全

世界山大校友发出“聚创山大”倡议：“不忘初心，艰苦奋斗，牢记使

命，共谋发展；凝心聚力，干事创业，聚创山大，聚创齐鲁；秉承先贤

志向，传承山大精神，聚山大人之力量，创山大人之辉煌！” 

（详情请阅：http://www.view.sdu.edu.cn/info/1003/107631.htm） 

 

山东大学“校友之家”启动仪式暨“聚创齐鲁”工作研讨会举行。

本次活动 8月 12日在青岛举行，校长樊丽明出席活动并为 19010001号

“校友之家”授牌。山东大学校友会代表与青岛校友会代表签署了

《“校友之家”共建协议》，首个“校友之家”由山东大学校友郭维佳

承办。在“聚创齐鲁”工作研讨会上，青岛商务局党委书记、局长、一

级巡视员、78级校友马卫刚介绍了青岛市招商引资政策。青岛市委组
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织部副部长吴学新介绍了青岛市招才引智政策。青岛校友会会长肖黎、

山东大学合作发展部部长王飞，挂职平度市副市长、控制学院马思乐教

授，以及各行各业的校友代表分别就“聚创齐鲁”工程的相关情况、校

友如何参与支持“聚创齐鲁”工程作了发言。 

（详情请阅：http://www.view.sdu.edu.cn/info/1003/107837.htm） 

 

山东大学教育基金会荣获第六届“山东慈善奖”。近日，山东省民

政厅公布第六届“山东慈善奖”获奖名单，山东大学教育基金会推荐的

山东大学唐仲英爱心社商河教育扶贫项目荣获“最具影响力项目”称号。

“山东慈善奖”是山东公益慈善领域的最高政府奖，其奖项具备较大的

社会公信力。 

（详情请阅：http://www.view.sdu.edu.cn/info/1022/108736.htm） 

 

山东大学教育基金会参与“99 公益日”活动。 9月 7日上午，由

山东大学教育基金会发起的山东大学学生紧急救助基金在腾讯公益平台

上线并参与了“99公益日”活动。活动一经开始，便迅速得到了学校

教职医务员工、广大校友及爱心网友的关注与支持，捐赠热情持续走

高。截止 9月 9日 24:00,紧急救助基金共获得 1308人的支持，有 57

位伙伴/团体发起“一起捐”，公众捐赠 84065.96元，累计配捐

22410.52元，总计筹集善款 106476.48元。这些善款将用来为遭遇重

病和意外伤害的山大学生提供紧急救助，助其渡过难关。 

（详情请阅：http://www.view.sdu.edu.cn/info/1022/108603.htm） 
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何之江，男，1965年生，山东大学外语 82级校友，今年六月任职平

安证券总经理。 

媒体报道： 

“因内外部多种因素，目前经济增速有所放缓，但也不可能悬崖式

下降，预计现有状况会持续一段时间。证券行业会迎来一个非常好的战

略转型期。” 

“证券行业对外开放会是双赢的局面，国外有先进经验，我们有本

土优势，都有生存空间，未来将是互相促进关系。” 

“证券公司未来一定会走轻资本道路，所以我们要加大轻质业务收

入，提高资本的利用率和收益率。” 

“我们的梦想不止前十，每年都会往前跑，平安证券只要找准定位、

埋头向前，未来公司大多数业务板块的指标都应该名列前茅。” 

平安证券新任主帅终于尘埃落定。 

原平安银行副行长何之江任职资格于 6 月份获监管部门核准，正式

出任公司总经理兼 CEO 一职。近日，何之江履新后首次在媒体亮相，接

受了中国证券报记者专访，畅谈了他对证券行业未来发展的看法以及“执

政理念”。 

今年 53 岁的何之江，干练、坦率、谦和。在两个多小时的采访中，

对经济形势、大金融板块、证券行业都提出了独到的看法和观点。 

实际上，他的第一份工作是英文教师。27岁在山东大学获得外国语

言文学专业硕士学位后，转投银行业。此后二十多年里，他先后在中国

银行、招商银行、平安银行、浙江稠州商业银行担任高管，长期从事资

http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E8%AF%81%E5%88%B8
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E8%AF%81%E5%88%B8%E5%85%AC%E5%8F%B8
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E5%B9%B3%E5%AE%89%E8%AF%81%E5%88%B8
http://www.yidianzixun.com/channel/w/ceo
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E7%BB%8F%E6%B5%8E%E5%BD%A2%E5%8A%BF
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E6%95%99%E5%B8%88
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E5%B1%B1%E4%B8%9C%E5%A4%A7%E5%AD%A6
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E7%A1%95%E5%A3%AB
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E9%93%B6%E8%A1%8C%E4%B8%9A
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E4%B8%AD%E5%9B%BD%E9%93%B6%E8%A1%8C
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E4%B8%AD%E5%9B%BD%E9%93%B6%E8%A1%8C
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E6%8B%9B%E5%95%86%E9%93%B6%E8%A1%8C
http://www.yidianzixun.com/channel/w/%E5%95%86%E4%B8%9A%E9%93%B6%E8%A1%8C
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金业务。2016年底，何之江从浙江稠州商业银行行长一职卸任回到平安

银行担任副行长，并最终出任平安证券总经理。从时间上算，他在平安

银行度过了约八年时间。 

有分析人士认为，从何之江履历来看，近几年，平安证券或将进入

较为长期的平稳成长阶段。 

（详情请阅：http://www.yidianzixun.com/article/0JXveXU5） 

 

马大为，男，1963年生，山东大学化学 80级校友。现为中国科学院

上海有机化学研究所研究员。 

近日，2018年未来科学大奖新闻发布会暨未来人才高峰对话在北京

召开，会上揭晓了未来科学大奖的生命科学奖、物质科学奖、数学与计

算机科学奖获奖人名单。山东大学化学系 1980级校友马大为教授获物质

科学奖。 

马大为 1989 年于中国科学院上海有机化学研究所获博士学位，

1990-1994 年在美国匹兹堡大学化学系和 Mayo Clinic 神经化学和神经

生物学研究部进行博士后研究。曾获求是科技基金会杰出青年学者奖

（1998）、中国青年科技奖 （1998）、上海市十大杰出青年（2001）、

上海市科学进步一等奖（2005）、国家自然科学二等奖 （2007）、上海

市科技精英（2009）等奖项。马大为课题组研究方向在于具有重要生理

活性的复杂天然产物全合成、有机合成方法学、化学生物学等。 

（详情请阅：http://www.view.sdu.edu.cn/info/1003/108607.htm） 

 

谭旭光，男，1961年生，现任山东重工集团有限公司党委书记、董

事长，中国重型汽车集团有限公司党委书记、董事长，山东省交通工业

http://www.yidianzixun.com/article/0JXveXU5
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集团控股有限公司党委书记、董事长，潍柴控股集团有限公司董事长，

潍柴动力股份有限公司董事长、CEO。山东大学第二届校董。 

媒体报道： 

“我今天回家了……”2018 年 9月 1日 13点 30分，阔别已久的谭

旭光时隔十二年后再次站在中国重汽主会场中央，面对着许多熟悉的面

孔，到底该说点什么呢，思来想去，他特意在会场中央大屏幕上打上这

六个醒目的红色大字作为演讲的开场白。 

8月 30日下午 17时，山东省政府第 16次常务会议通过了济南市委

市政府报告——任命谭旭光担任中国重汽集团党委书记、董事长。9月 1

日上午，济南市委在中国重汽正式宣布了这一任命。 

中国重汽曾经是谭旭光当初千方百计想脱离的母体。2006年，作为

中国重汽的子公司，潍柴与重汽因发展思路不同矛盾日渐升级，最终“父

子分家”，潍柴集团董事长谭旭光也辞去了中国重汽集团副总经理一职。

从那时起，原本有着血脉关系的两个企业成为对手。 

十二年恰是一个岁月轮回。如今，身挂山东重工和中国重汽两大汽

车豪门帅印的谭旭光去而复返、重回故地。他的归来，势必在中国重汽

掀起新一轮的改革高潮，势必改写两大行业的市场格局——两家企业业

绩相加无论在中国的商用车还是机械工业都将跃居行业第一。 

(详情请阅：http://finance.ce.cn/stock/gsgdbd/201809/10/t20180910_30260802.shtml) 
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浙大校友企业在美国上市。北京时间 2018年 7月 26日晚上 9时

许，浙大校友黄峥所创企业——拼多多，在上海、纽约同时敲钟，正式

登陆纳斯达克。黄峥曾就读于浙江大学竺可桢学院，主修计算机专业。  

据媒体报道，2018年年初，拼多多完成由腾讯领投的 30亿美元融资，

估值 150亿美元，第三方机构预计，拼多多的 IPO市值将在 200亿美元

到 250亿美元之间。拼多多的招股书显示，拼多多创始人黄峥占公司股

份比例为 50.7%，是绝对大股东；腾讯为第二大股东，占股 18.5%，高

榕资本占股 10.1%，红杉资本占股 7.4%。假设最终 IPO市值达到 250亿

美元，那么黄峥的身价可以达到 126 亿美元，相当于 850 亿元人民

币。从 2011 年开始举办的浙大校友创业大赛，也为浙大创业者们提

供了成长的土壤。浙大校友创业大赛已成功举办三届，参赛项目逾

1200 个，共计完成融资超过百亿。美丽联合、拼多多、个推、七牛云

等，都曾是参赛者中的一员。 

（详情请阅：http://zuaa.zju.edu.cn/news/view?id=6920） 

 

南开大学校友张文中向母校捐赠一亿元。9月 4日，在南开大学

2018级本科新生开学典礼现场，应邀出席的南开大学校友、物美集团

董事长、南开大学客座教授张文中宣布向母校捐赠人民币一亿元，并向

南开大学党委书记杨庆山递送捐赠支票。杨庆山代表南开大学接受捐

赠，并向张文中颁发捐赠纪念牌。 

（详情请阅：http://news.sina.com.cn/o/2018-09-04/doc-ihiixyeu3273934.shtml） 

 

神秘校友向中国科技大学捐赠 6000 万元，不公布个人信息。9月

3日下午，人民网安徽频道记者从中国科大获悉，9月 1日下午，中国

http://zuaa.zju.edu.cn/news/view?id=6920
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科大举办捐赠仪式，一校友匿名向中国科大捐赠 6000万元，用于支持

中国科大教学科研事业。据了解，此次捐赠，应校友要求，不公布其他

相关信息。 

（详情请阅：http://365jia.cn/news/2018-09-04/E796A447767606D5_all.html） 

 

南京大学提出将筹资 2 亿元，设立“南大文科发展基金”。南京大

学召开文科工作会议，将筹集 2 亿元捐赠经费，力促文科提速发展，打

造“中国特色、南大风格”的一流文科发展之路。在更高的层次上实现

文科与理工医学科的协调与特色发展，为综合性大学在新时代的引领式

发展提供“南大方案”，形成新时代背景下文科发展的“南大模式”。 

（详情请阅：https://baijiahao.baidu.com/s?id=1605959780346093503&wfr=spider&for=pc） 

 

中国矿业大学董事会召开 2018年年会。8月 24日，中国矿业大学

董事会 2018年年会在哈尔滨召开，李强副校长作 2018年董事会工作报

告。他指出，中国矿业大学扎根徐州办学 40年来，一直坚持“两面

向、两服务”的办学方针，依托在煤炭能源资源方面的办学特色、学科

优势和人才优势，长期面向煤炭行业办学，致力于为煤炭工业的发展提

供智力支持和科技支撑，开展了大量的产学研合作，与企业建立了良好

的合作关系，取得了显著的经济效益和社会效益。董事会秘书处今后将

围绕董事会内涵建设和高质量发展以及学校与各董事单位创建产学研合

作共同体深入开展工作，努力拓展合作领域，深化合作内涵，提升合作

成效，服务国家战略。 

(详情请阅：http://dsh.cumt.edu.cn/47/ff/c533a477183/page.htm) 

  

https://baijiahao.baidu.com/s?id=1605959780346093503&wfr=spider&for=pc
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重视校友捐赠参与率的价值在哪里？ 

校友捐赠参与率是指当年捐赠者中校友与全部校友的比例，有时也

会将在校生捐赠包括在内，其中本科生校友捐赠率尤为重要。 

重视校友捐赠参与度，这一比率代表了校友对母校的满意度： 

它类似一种投票，代表了对母校的一种自信。 

反映了校友们对自己受教育满意程度的评价。 

经常被用于说明校友对母校的情感与承诺。与某些巨额捐赠相比，

稳定的校友参与率体现了校友的持续性支持。 

通常会被其他外部捐赠人作为重要决策依据。公司和基金会捐赠是

美国大学筹资的重要来源，他们在向大学捐赠时都会将校友捐赠比例作

为重要参考。原因在于校友是最关心学校事业发展的群体，如果校友自

己都不捐，那么其他潜在捐赠人很容易会轻视这所大学。校友自身都不

关心这所大学，谁会关心呢。 

据研究显示，2001年美国平均校友参与率为 13.8%，2013年下降到

8.7%。2014 年校友捐赠率最高的为普林斯顿大学的 62.5%，几所著名的

公立大学，其校友参与率大多低于 5%。 

（详情请阅：https://mp.weixin.qq.com/s/zwqCw2KoYCYqoB4E1qHShA） 

学校 基金会慈善支出占比 

山东大学 0.31% 

厦门大学 0.87% 

南开大学 0.34% 

天津大学 0.25% 

武汉大学 0.72% 

浙江大学 2.54% 

大学基金会公益支出占比=大学教育基金会慈善支出/大学预算 
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部分大学基金会公益支出占比情况 
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山东大学 42名省部级校友几乎都是全日制毕业 

国内名校，其现任省部级校友中，大多有 25%~50%左右是在职研究

生。唯独山东大学例外，其省部级校友几乎均为全日制毕业生。 

山东大学目前共有 42名省部级校友，其中仅有 3名在职研究生，而

且是博士学位，而且的而且还是中国古代史、机械工程等学术性较强的

专业。这同其他名校大量校友在职攻读工商管理、企业管理等应用型专

业，形成了鲜明的对比，犹如一股政界清流。更难以想象的是，这竟然

发生在从政社会风气浓厚的山东。 

从任职岗位来看，山东大学目前仅有 9 人位居二线（即任职人大、

政协），占比不足四分之一，展现出后续增长的强劲动力。 

在国家部委方面，山东大学校友包括了新组建的退役军人事务部部

长孙绍骋、国研中心党组书记马建堂，以及司法部、财政部、自然资源

部、文化和旅游部等共计 9 个部委。对了，还有一位国家领导人：全国

人大副委员长郝明金。在地方政府方面，山东大学校友十分突出，囊括

了河南省委书记王国生、四川省省长尹力等校友，此外还有福建、陕西、

重庆三省省委组织部长。凡是在山东省外任职的，均进入常委班子，位

居重要岗位。 

（详情请阅： 

https://m.sohu.com/a/228249197_390820?scm=0.0.0.0&spm=smwp.med

ia.fd-s.6.1536893387434oUPekZY） 

 

加拿大阿尔伯塔大学参议会制度对我国公立高校理事会制度建设的

启示。国家"双一流"建设方案提出要深化高校综合改革,构建社会参与机

制,加快中国特色现代大学理事会制度建设,提高大学治理水平,以满足

服务社会发展的需求。从形态上看,我国公立高校理事会制度建设尚处于

探索发展阶段,而加拿大阿尔伯塔大学参议会发展较早,制度建设完善,
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实现了共同治理大学与服务大学最高利益的有机统一,在制度设计、人员

组成、职责权限等方面均有成熟的建设经验值得借鉴。进入全面深化改

革进程的我国公立高校,要完成"双一流"建设的战略任务,构建高校理事

会制度,需要完善理事会的法律制度保障、培育理事会多元主体参与治理、

落实理事会参与改革职责等,在扬弃发达国家高等教育发展经验的基础

上走出一条中国特色之路。 

(详情请阅：李爱彬, 杜晓虹.《“双一流”建设背景下我国公立高校理

事会制度建设探析——加拿大阿尔伯塔大学参议会建设的经验与启示》

[J].中国矿业大学学报(社会科学版),2018(5).) 

 

 

 


